

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEU

SUSCRIPCIONES

Se hacen en Madrid y provincias. Se paga en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

PRECIOS:
MADRID: MRS. 24 rs.
PROVINCIALES: TRIMESTRES 24
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: 60
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales

NUM. 479. POR LA NOCHE. AÑO XII. MADRID, MIERCOLES 21 DE DICIEMBRE DE 1859. TIRADA DE 19,000 EJEMPLARES.

SUSCRICION
A favor de los soldados que se inutilicen en la guerra ó sus familias.

SUSCRITORES DE MADRID.

Suma anterior	14,815 48
D. J. G. y T.	19
Luis Martínez Fernández	20
Tomás Isern	200
A. Morón	20

SUSCRITORES DE PROVINCIAS.

D. José Cotte y Serza, Granada	54
Sres. Casanova y Aguado, Marbella	20
D. Rafael Ruiz Ortiz, Torrejón de la Calzada	12
Aureliano Gonzalez, Valladolid	40
Juan Bautista Garcia, Elda	20

Rs. vn. 15,220 48
(Continuará.)

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

Anoche no se comunicó despacho alguno oficial del teatro de la guerra. Por despachos particulares se sabía sin embargo, que en el campamento no ocurría novedad. Tenemos fundadas esperanzas de que hoy ha de recibirse la noticia de que ya funciona el cable submarino entre Ceuta y Algeciras. La avería que tuvo fue una rotura por enredarse en el turno del buque encargado de tenderle. Ayer llegaron á Madrid los moros cuyo paso por Córdoba anunciamos recientemente. Se han adoptado medidas para que no haya que lamentar insultos.

Como anunciamos, se han circularizado ya las ordenes para la inmediata organizacion de dos compañías de obreros de Administracion militar, al mando de los oficiales del cuerpo, don Juan Lopez Losada, D. Florencio Zazo, D. Carlos Puren, D. Cristóbal Vila, D. Francisco Biedma y Torres, D. Gervasio Garzarán, don Policarpo Gonzalez Sotomayor y D. Lázaro Ros Iñiguez.

Los señores obispos, cabildo de Osma, Segorbe y Jaca, los beneficiados de la santa metropolitana y patriarcal iglesia de Sevilla, y el dignidad de capellan mayor y capellanes de la real capilla de Nuestra Señora de los Reyes y San Fernando de la misma ciudad de Sevilla, han dirigido á S. M. exposiciones con motivo de la guerra de Africa.

El Gibraltar Chronicle continúa dando cabida en sus columnas á las descripciones que hacen los marroquíes de los combates que sostienen con nuestras tropas. Las reproducciones para que puedan conocerse en España las absurdas paporrichas de que se hace eco el periódico inglés. He las aquí:
A continuación hallarán nuestros lectores la relación que dan los moros de la accion del día 9.

«Al amanecer, unos 8,000 moros atacaron á los españoles acampados fuera de las líneas de Ceuta por tres puntos diferentes; los pusieron en fuga inmediatamente, y se posesionaron de todas sus repientes construcciones. Poco despues se rehicieron los españoles, y con los grandes refuerzos que recibieron de Ceuta, intentaron recobrar las fortificaciones que habian perdido. Tras veces cayeron sobre los moros, y otras tantas fueron rechazados con gran pérdida. Entonces trajeron aun mas refuerzos los españoles y atacaron á los moros, mientras estos se hallaban ocupados en recoger sus muertos y heridos. Asaltados así los moros, se retiraron despacio y firmes á su campo, siendo perseguidos por los españoles por todo el declive de la colina mas alta del último reducto, donde unos 200 caballos moros cargaron al enemigo hasta hacerle retroceder.

«Los moros volvieron á apoderarse de los reductos y una banda de valientes montañeses en número de 600, cubrió el campo de donde habian desalojado á los españoles, muy superiores en número, y continuaron sosteniendo un vivo fuego. Al anochecer viendo ya el campo de batalla desamparado, se retiraron á su campamento. Los moros pudieron haberse quedado ocupando el reducto; pero como no tienen cañones para defenderle y el campo que ahora ocupan es mas seguro, abandonaron el reducto. Parece que los españoles habian retirado su artillería del campo de batalla antes de que los atacaran los moros. Estos tuvieron unos 100 muertos y 200 heridos y aseguran que la pérdida de los españoles debe haber sido mucho mas considerable que en los encuentros anteriores.

«Dicen que han muerto á un general que iba á caballo y que le encontraron una espada hermosísima, tanto que algunos moros han ofrecido mucho dinero por ella; pero los que la tienen no han querido cederla á ningún precio.

«Los moros siguen muy entusiasmados con la guerra. «Nos dicen que se ha recordado oficialmente al gobierno de Marruecos el artículo 14 del tratado entre España y los Estados-Unidos, por el cual les está prohibido á los ciudadanos de un país, admitir patentes de corso del otro y molestarse así mutuamente en su comercio.

«La balandra de vapor de S. M. B. *Vulture* tiene orden de remolcar á Orán el buque de vela fletado por el comité de socorros para conducir á los judíos pobres que desean pasar á la Argelia. Creemos que van mas de 200 entre hombres, mujeres y niños de los que estaban acampados en las tiendas desde que llegaron de Berbería: hoy se embarcarán.»

Lo que mas gracia nos hace es la precaucion que, segun suponen los moros y los ingleses, tomaron los españoles de retirar los cañones de los reductos antes de la accion. Ya se ve, como los llevan de adorno, los trasladan á otra parte antes de empezar á batirse para que no se los lleven los marroquíes. ¿Qué crédito adquirirá en Europa un diario que publica tales desatinos?

Parece segun uno de nuestros colegas que se han dado las ordenes correspondientes por el ministerio de Marina para que diez de los buques anclados en el apostadero de la Habana,

pasen á reforzar nuestra escuadra de Algeciras y Ceuta.

El bizarro capitán de las Navas, Sr. Bárbara, que tanto se distinguió en los últimos combates, tiene tres heridas, dos en el pecho y una en el brazo: sin embargo, por un despacho telegráfico se sabe que sigue mas aliviado.

Ha vuelto á Málaga procedente de Ceuta, el guarda rural que tomó á su servicio el general Prim cuando se hallaba con su division en Antequera, su estancia será corta, porque solo ha venido á hacer algunas compras, y traer de regalo para varios amigos del general, ciertas prendas del campo enemigo, como jaques, gummies y otros objetos; entre estos se cita una camisa de algodón y de uso de hombre; pero cuyo tamaño es colosal: tienen las mangas mas de media vara de ancho, el cuerpo mas de dos varas tambien de ancho, y tres y mas de largo: no se sabe cómo los moros se colocan esta camisa que tiene honores de túnica de grandes dimensiones.

En la bahía de Ceuta se contaban el 12, treinta y cuatro vapores, dos arcas, distintas goletas y polacras, bastantes faluchos, escampavias y lanchas cañoneras, siendo su muelle parecido al mas comercial y de mayor movimiento. Es admirable la presteza con que se alijan las embarcaciones de los cargamentos que trasportan, y con la que se conducen desde el puerto á los puntos de depósito, así como la facilidad en el desembarque de tropas, acémilas y caballos.

Para dar una idea del noble carácter de nuestros soldados y oficiales, cita un corresponsal un hecho triste. Como los que caen en manos de los marroquíes sufren á veces crueles tormentos, como los que sufrió un corneta de cazadores, un oficial que cayó herido, al ver que iba á ser presa de los moros, sacó un revolver y él mismo se dió la muerte, prefiriéndola al destino terrible que le aguardaba.

Segun noticias llevadas al campamento del Serrallo por paisanos prácticos, en las inmediaciones de Tetuan hay de 70 á 80,000 moros, entre ellos, 12,000 de caballería.

Uno de los jefes moros, muerto en la accion del 12, iba montado en un gran caballo, y tremolaba una bandera negra. Lo mató de un balazo en la frente uno de los tiradores de la escolta del general Prim, á la sazón que el moro, que suponían un santon, apuntaba ya con su espingarda á un jefe ó oficial de la referida escolta.

Entre los despojos recogidos en el campo de batalla, despues de la accion del 12, se encuentra una larga camisa ó túnica blanca de hilo fino, cosida y bordada con seda, y llena la pechera de alamares y presillas del mayor gusto. Hallóse tambien sobre un moro muerto un rosario de cuentas gordas, sin dieces, varias monedas y una carta en que se le trataba con mucha consideracion y respeto, llamándole *jaque* y pidiendo para él y sus hijos la bendicion del *Dios clemente y misericordioso*.

Tanto se aproximaron los moros á favor de las breñas en la accion del 12, que el jefe de la escolta del conde de Reus hirió á un moro de una pedrada, y su asistente luchó á brazo partido con otro para quitarle la espingarda.

Un corresponsal del *Correo de Andalucía*, escribe desde Ceuta el 12. A las ocho ha llegado el tercer cuerpo del ejército en 18 vapores que comprendia la cruzada del Estrecho, y se acabó de casjar de velas la bahía de Ceuta; á las nueve empezaron á desembarcar las fuerzas, y á las dos toda estaba ya acampada en la plaza de Africa. Se oye fuego vivo por las alturas del Serrallo; nada se sabe todavía; esto es un Belen, no se sabe ya en la poblacion; los musulles llenos de viveres, efectos, equipages, caballos y demás que se desembarca; una animacion igual no se ha visto nunca; se esperan mañana 2,000 caballos de Cádiz, ¿vendrá aquí toda España? la voz general es que el ejército va á Tetuan, esta noche pasa el tercer cuerpo al campamento; van cesando los casos de cólera en nuestro ejército. Cierro está porque sale correo y no quiero desperdiciarlo. Sigue el fuego bastante nutrido; pero nadie viene de los campamentos que pueda informarnos.

Lord Howden ha dirigido una carta al cónsul de España en Bayona, remitiéndole 1,000 francos con que contribuye para la guerra de Africa, manifestándole que desea con toda su alma el triunfo de España.

Las lisonjeras frases con que está escrita la carta que traducidas perderian su fuerza, nos inclinamos á reproducirla original.

Dice así:

Bayonne le 13 decembre 1859.
Monsieur le Consul: Une ancienne solidarité militaire avec vos armes, et une longue et étroite relation civile avec votre patrie, me donnent, j'aime bien à le croire, le droit de me considérer un peu espagnol. Se revendique donc à ce titre la satisfaction de mettre une petite offrande avec celles qui vous seront adressées en faveur d'une lutte dont j'ai le succès fort à cœur.

En vous priant de mettre mon nom sur votre liste, je vous prie également de vouloir bien agréer l'assurance de tous mes sentiments distingués.—Le général Caradoc.

Los moros (todo género) de Gibraltar están muy quemados, segun carta que publica el *Comercio de Cádiz*, con la buena armonia en que se hallan los del Rif con las plazas de España en aquella costa. Esto les disgusta mucho y se quejan de tanta tibieza para la guerra santa emprendida.

Dícese en Gibraltar que el gobernador de Mazagan, á consecuencia de los tiros disparados á la tripulacion del buque *Emily Wild*, ha sido destituido, con la circunstancia de no poder ejercer jamás ningún cargo público, habiéndosele ademas internado en el país. Se añade que al segundo gobernador le han cortado la cabeza.

El vaporcito inglés *Redpole* continúa viajando de Gibraltar á Tánger y de Tánger á Gibraltar, trayendo y llevando chismes á los marroquíes de allá y á los marroquíes de acá. Uno de los *chis-*

mes que trejo el día 13 fue una carabina minié cogida á los españoles y que el ya celeberrimo cónsul inglés en Tánger, Drumond Hay enviaba á nombre del Katib al gobernador de Gibraltar. Tendrá mister Hay mucho talento pero en esta ocasion su simpleza corre parejas con la del Katib á quien sirve, segun parece, de consejero. El vaporcito trae siempre noticias de grandes victorias obtenidas por los moros. Las que trajo el día 13 eran de que en la accion del 9 murieron nada menos que 5,000 españoles y como si esto no fuera bastante todavía, los moros tuvieron la fortuna de coger 200 prisioneros que fueron conducidos á Tetuan; bien es verdad que acerca de este último hay una pequeña discrepancia pues el número de 200 lo reducen otros á 40.

Añaden los moros y los rubios de Gibraltar, que los fusiles cogidos á los españoles, son tantos, que en Tetuan se venden de 7 á 8 rs. Por su parte *La Crónica* sigue llenando sus columnas con embustes tan grandes como el Peñon. Dice que corren rumores de que ciudadanos de los Estados-Unidos de América, trataban de pedir al Sultan de Marruecos patentes de corso. Y no es menos notable lo que añade en otro número el propio periódico, acerca de este mismo asunto, con el objeto bien conocido de ensalzar al gobierno marroquí presentándolo como muy deseoso de acomodarse á los usos europeos. ¿Quién habrá advertido á ese gobierno la existencia del tratado vigente entre España y los Estados-Unidos, que prohibe á los ciudadanos de cualquiera de los dos países, aceptar patentes de corso para servirse de ellas contra el comercio del otro? Desgracia es que siempre hayamos de acordarnos del personage consabido.

Con la última llegada del *Redpole* los moros estaban muy contentos; porque dicho se está que volvieron á derrotar á los españoles del día 12, habiendo cogido el hermano del emperador Muley-Abbas, con su caballería, todo el bagage de la division Prim. Y tan cierto es, dicen ellos, que derrotaron á los españoles, que en aquella accion no necesitaron retirar sus muertos, por la buena razon de que no los hubo. Todo esto pertenece al género grotesco. La verdad parece ser, dejando á un lado tanta majadería, que toda la fuerza con que hoy cuentan los moros para oponerse á la invasion española, asciende á unos 16,000 hombres, sin contar las guarniciones de Tánger y Tetuan que Dios sabe lo que serán. Va poniéndose en claro que no hay tantos miles de moros como se decia para hacer la guerra.

El ayuntamiento de Cádiz trata de levantar un mausoleo para dar sepultura á los cadáveres de los individuos del ejército de Africa que desgraciadamente mueran en aquella ciudad. Será una resolucion digna de aplauso.

Seria cuento de nunca acabar el referir la entusiasta, la magnífica, la ardiente ovacion popular de que han sido objeto los 125 heridos que el 16 llegaron á Sevilla, así en esta ciudad como en las poblaciones del tránsito. Un gentío inmenso los esperaba en todas partes, las aclamaciones atronaban el espacio, las lágrimas afluían á todos los ojos, las personas mas distinguidas echaban mano á las camillas, todos que-

JUAN PALOMO,

CUENTO DE COLOR DE ROSA
POR DON ANTONIO DE TRUEBA.

(Continuacion.)

«Juan Palomo está trinando con él porque dice que le insulta siempre que repica las campanas.
—¿Y qué es lo que le dice?
—¿Qué se yo! Sus cosas, como á todos nos dice las nuestras. Solo que al que no hace nada malo no le importa que le digan lo que hace.
—A ver si el tal Andresillo se casa pronto y le lleva la cabeza, como la sentó esta.
—¿Qué sé yo que os diga! La pobre Isabel no tiene todas consigo... Pero á todo esto, ¿cuándo te haces dos, Feliciano?
—¿Qué cosas tiene Vd.!
—Desm-joradilla te vas quedando.
—No ve Vd. que me dá cada patada el chico...
—¿Qué chico ni qué calabazas! La chica queréis decir.
—No señor, que el cirujano vió á esta el domingo echar primero el pie derecho al subir el escalon del pórtico, y comoció en eso que va á parir chuce.
—Pues hace una hora ha estado á pedir al cirujano una pipada, y me ha dicho que esta tarde ha visto á tu mujor echar primero el pie izquierdo al subir la escalerilla de la llave, y ha comocido que va á parir chuce... Feliciano soltó una alegre carcajada, á la que

respondió Antonio con otra no menos alegre, añadiendo:

—Que venga lo que su Divina Magestad quiere; que sino sabemos si es niña ó niño, sabemos que es la última bendicion con que el Señor completa nuestra felicidad.

A Feliciano se le llenaron los ojos de agua, y no sé cómo demontres la mano de Antonio y la de Feliciano se encontraron bajo la mesa y se dieron un apretón de padre y muy señor mio.

VIII.

Era domingo y llovía á jarros. D. Juan de Urrutia estaba alegre y placentero, cosa que tenia admirado á todo el mundo, porque D. Juan se habia ido avinagrando de tal modo, que los vecinos de la aldea apenas le llamaban ya Juan Palomo, que le llamaban Cascarrabias.

¿En qué consistia tan repentino cambio? El pobre Andresillo, por el contrario, estaba reservado y triste; novedad tambien, y no pequeña, pero que no escitaba la curiosidad de nadie, porque nadie ignoraba ya en Caba que á Andresillo le habia plantado su novia Isabel unas calabazas como unos soles, en vista de que no sentaba la cabeza, como lo probaba el haber pintado con carbon en el pórtico de la iglesia, unas narices torcidas, en las que todo el mundo habia reconocido las de Ambrosia.

A media tarde cesó la lluvia; pero no era posible jugar á los bolos, ni á la pelota en el carrejo, porque este estaba covertido en una charca.

Los muchachos de la aldea, entre los cuales se hallaba Andresillo, aunque casi tenían que llevarle, como quien dice, á remolque, recogieron del carrejo bolos y bolos, y se echaron á buscar una casa donde pudieran armar el juego.

—¡Ambrosia! decia D. Juan á su ama de gobierno con tono zumbon; hoy me ha tenido usted en ayunas hasta las doce por estarse Vd. comiendo... los santos; pero se lo perdono á Vd., porque no quiero amargarle sus triunfos.

—Vaya Vd. mucho con Dios, que no tengo gana de conversacion. ¿Qué triunfos ni qué...
—¿No los ha olido Vd.?
—No señor.

—Ya se conoce que no tiene Vd. buena nariz.

—Mire Vd., señor, no me insulte Vd., que tengo malas pulgas, y le tire aunque sea un demonio á la cabeza.

—¡Ja, ja, ja! Tiremele Vd., á ver si me rompe la nariz y rota alcanza el triunfo que la de usted ha alcanzado.

—Pero de qué triunfo habla Vd., hereje, que es Vd. capaz de hacer burla de un entierro, como todos los del dia.

—Con que no lo sabe Vd. ! Con que no sabe usted que su nariz ha merecido la alta honra de ser retratada y espuesta al público nada menos que en el pórtico de la iglesia!...
—¡Calle Vd., calle Vd., por los clavos de Cristo, y no tenga Vd. ganas de divertirse conmigo!...

—Toda Caba se divierte con su nariz de usted.

—Le digo á Vd. que si quiere divertirse compre una mona.

Unas grandes carcajadas resonaron en aquel instante en el pórtico de la iglesia.

Don Juan se asomó al balcon que daba sobre el zaguan.

—¿Qué es eso, Antonio? preguntó á este, que venia de hácia el pórtico, desternillándose de risa.

—¡Ja, ja, ja! ¡Qué ha de ser! contestó Antonio. Cosas de Andresillo, que es el mismo diablo. ¡Pues no ha pintado con carbon, que parece que está hablando, la nariz de Ambrosia!

Al oír esto, Ambrosia pegó un silbo de hiena, y tomando un puchero de agua y una esponja, se lanzó á la calle gritando:

—¿Dónde está ese pillo, hijo de mala madre y de peor padre?... Veneno se me vuelva lo que coma y el agua que beba, si no me la paga bien pagada... ¡Por está! ¡por está! ¡por está!

Y Ambrosia besaba el dedo pulgar, cruzado sobre el índice, corriendo con su puchero y la esponja hácia el pórtico.

—Aunque estuviera en el quinto cielo esa infame pintura la alcanzaria yo! exclamó tirando la esponja al dibujo; pero la esponja cayó a suelo sin dar en el blanco, ó mejor dicho, en el negro, y volvió á subir y á caer, cubierta ya de barro, formado con el polvo que habia recogido en las multiplicadas caídas, hasta que en uno de aquellos rebotes ¡paf! vino á parar á la cara de Ambrosia.

Los chicos y los grandes, que se iban ya reuniendo en el pórtico, soltaron una tremenda carcajada, dando un paso atrás, al ver la horrible caricatura de Ambrosia, descompuesta por la cólera y cubierta de negro lojo.

Aquella carcajada, y la inutilidad de sus esfuerzos, acabaron de cegar y desesperar á Ambrosia, que arrimándose de hitos á la pared, empezó á dar grandes saltos como el perro á quien ponen á tres varas de altura una tajada de carne.

—¡Señora, señora, que se le ven á Vd. las piernas! ¡no sea Vd. escandalosa! la gritaron Manuela y otras vecinas, ahuyentando á los chicos.

Entonces Ambrosia tiró el puchero, echando á correr á casa en un estado de exaltacion imposible de describir.

—¡Voto á brios con la bruja esa! exclamó Juancho, casi tan desesperado como Ambrosia.

Era que el puchero arrojado por el alma de Juan Palomo, le habia roto la pipa en que empezaba á saborear una pipada de riquísimo tabaco que habia pedido á D. Juan al verle tan paragracias.

rian llevarlos a sus casas y producirlos a sus carrajes.

Con los ardientes vivas a la Reina y al ejército que lanzaba la multitud, se confundían los de los heridos, heroicamente serenos y alegres en medio del sufrimiento que experimentaban por sus gloriosas heridas. Hubo rasgos populares que conmovieron profundamente a los circunstantes y a los mismos heridos. Acercándose a la camilla de uno de estos una pobre mujer que tal vez tendría un hijo en la guerra! alargólorando una peseta al herido, y le dijo: «Toma hijo mío, toma, que Dios sabe si mañana tengo para comer.»

Por real orden de 15 del actual se manda se trasladen a la plaza de Ceuta, para que en un hospital de sangra presten sus auxilios a los heridos, cinco hermanas de las hijas de Misericordia de Palma de Mallorca, acompañadas de un sacerdote.

Por real orden del 13 del corriente, se dispone que el brigadier comandante general de Artillería del ejército de Africa, se abone la gratificación señalada a los de su misma clase que mandan brigada, en la de 23 de octubre último.

Por otra de la misma fecha, se señalan para gastos de escritorio de las oficinas de Administración militar del ejército de Africa, 500 reales mensuales a los intendentes, y 250 a los subintendentes.

Nuestro corresponsal de Cádiz nos explica la causa de la explosión de algunas granadas, ocurrida el 16 en dicha ciudad y de que ya en otro lugar damos pormenores.

Ocupábanse varios artilleros en un corralillo del parque, en cargar granadas para Africa, y al ponerle la espoleta a una de ellas, la apretaron demasiado y reventó, causando la muerte instantánea al que estaba efectuándolo, cuyos miembros destrozados se encontraron en las azoteas de las casas inmediatas y en el paseo del Peregril. Sucesivamente reventaron hasta cinco, causando las explosiones, heridas a otros seis artilleros. De estos según nos dice el corresponsal, murió uno en la misma noche del 16, tres dan pocas esperanzas de vida y dos no están tan graves.

Los habitantes de Sierra Bullones son estrechamente pobres. No son pastores, como los pueblos primitivos, ni labradores, como aquellos entre quien la civilización arroja sus primeras semillas. Viven en sus toscas viviendas, labradas la mayor parte de ellas en los huecos y hendiduras de las peñas, ó cavadas en la tierra, como hoy se ven todavía varias en algunas miserables aldehuelas de Castilla y Aragón. Su ocupación favorita es la caza, y mientras que sus mujeres se entregan a las faenas del campo, ellos recorren los montes con su espigarda, su morral de pólvora y su guma, perdiéndose solitarios en las cumbres de los montes y entre las grietas y quebraduras de los peñascos.

Los moros de caballería van armados con una espigarda, algo más pequeña que las de infantería, un chuzo ó lanza corta, y la guma en forma de hoz, de acerado filo. Se precipitan gritando salvajemente sobre los cuadros, y disparan conforme se aproximan; luego echan mano a la lanza para abrirse paso, y solo hacen uso de la guma en los lanceos personales, ó para separar la cabeza del tronco a sus enemigos vencidos.

Llevando La España el espíritu de partido, hasta la guerra de Africa, continúa en su triste empeño de rebajar el valor de nuestros soldados y al importancia de los brillantes hechos de ar-

mas que tienen lugar en las asperas de Sierra Bullones. Ocupándose de la acción del 12, en que el general Prim derrotó tan completamente las numerosas huestes africanas, acción que todos los corresponsales y las cartas todas del campamento, califican de gloriosa; establece un paralelo entre la relación que del mismo combate ha hecho La Correspondencia, en conformidad con las noticias recibidas, y otra que a La España escriben, en la cual dice que aquel fue cosa insignificante, que la caballería marroquí no pasaba de 15 a 20 caballos, que la proeza de Prim se redujo a intentar una carga sin efecto; mas los moros, después de hacer una descarga huieron sin poder ser perseguidos por lo quebrado del terreno, y finalmente que si bien el fuego duró todo el día, como los combatientes se hallaban a larga distancia unos de otros, las pérdidas fueron tan pequeñas que apenas llegaron a unas 20 hojas por nuestra parte, no pasando las de los enemigos de 60.

Ahora bien, Las Novedades y la Iberia, periódicos en todas las demás cuestiones de oposición, y cuyos corresponsales presencian las operaciones de nuestro ejército de Africa, hablan de la jornada del 12 en los mismos términos que La Correspondencia, elogiando, como merece, la pericia militar de que dió pruebas el general Prim, igualmente que el arrojo de las tropas que entraron en combate. Este pudo no ser tan empuñado como otros anteriores; pero en cuantos detalles llegan, se refieren con entusiasmo los brillantes incidentes que hubo en dicha acción de glorioso recuerdo para la división de reserva. Por lo demás, como La España conoce, en cuanto a las pérdidas de los enemigos y el número de fuerzas que presentan, no cabe la severa exactitud y conformidad de versiones que nuestro colega puede desear, bastando a nuestro propósito y a nuestra imparcialidad, dejar consignado que la importancia atribuida por nosotros al combate del 12, ha sido reconocida por todos los periódicos amigos ó enemigos en política del entendido y valiente general que la dirigió, escepcion hecha de La España.

Un soldado del regimiento del Príncipe próximo a cumplir, se presentó a su comandante, y le dijo: «Mi comandante, yo cumplo mi reenganche el 1.º de enero, y vengo a renovarlo por un año más, pues no es justo que un buen soldado tome la licencia habiendo guerra; si dentro de un año no se ha acabado, lo renovaré, pudiendo dejar, si V. S. quiere, el dinero en la caja, pues si muero ahí lo tendrá mi madre.» Rasgos como este refieren todos los días los periódicos y las correspondencias que recibimos, y prueban mejor que nada el inmenso entusiasmo que la guerra de Africa escita en nuestro ejército.

La Bandera española de anoche suplica a sus colegas suspendan su juicio sobre lo que se ha dicho por algunos periódicos, acerca de haberse fugado a Gibraltar un oficial de Administración militar con cierta cantidad, pues dice que este individuo tiene muy buenos antecedentes por sus servicios y conducta anterior. Nosotros creemos que la mejor manera de conservar el joven en cuestión su reputación intachable, era que no se hubiera marchado.

La escuadrilla de fuerzas útiles que se ha armado y habilitado en el arsenal de la Carraca, consta de 24 lanchas cañoneras, barcos que se empleaban en cargar sal y en el tráfico de la puerta de Sevilla de Cádiz; montan 12 de ellas obuses de 22 centímetros, ó sean 9 pulgadas y peso de 27 quintales, fundidos últimamente en Sevilla; sirven para fuegos curvas, y su alcance es de 3,500 metros, según las pruebas que se han hecho a bordo de una de las cañoneras. Las

otras 12 montan cañones de 32 milímetros, con peso de 35 quintales. Las mandas tenientes ó alférces de navío, llevan 40 marineros, cuatro soldados, un patron y un condestable. Van pintadas de color aplomado con su número en la proa.

De día en día se acrecienta el número de los moros que tratan de disputarnos el paso. Antes eran solo las habilas de Anguera, miserable pueblillo situado entre Tánger y Tetuan; la que vegeta en la bahía de Banzú, formada por las vertientes de Sierra Bullones y Sierra Ximera, y la que ocupa las faldas del Cabo Negro, escarpado cerro que se levanta en la costa hácia la parte de Tetuan. Hoy se conoce que han venido a reforzarlos gentes y tropas del interior, acaso no tan belicosas; pero sí más fanáticas que aquellos montañeses, familiarizados algun tanto con el trato y las costumbres de los cristianos.

Hace el corresponsal de La Iberia un cumplido elogio de los ayudantes del general Zavala, Sres. Gimenez y marqués de Ahumada heridos en el combate del 9.

«El primero recibió un balazo en un muslo, casi á boca de jarro, de un moro deserrapado y andrajoso, cuando se disponía a cargar con unas compañías á la bayoneta, y el segundo, casi un niño, cayó del caballo, herido levemente en el cuello, al lado del mismo general, en el momento en que ambos atravesaban un espeso bosque entre el Serrallo y los reductos, todo él poblado de moros, ocultos detrás de los árboles como fieras astutas que acechan su presa.»

SEGUNDA EDICION.

Han sido nombradas para el mando de las brigadas de la primera y segunda división del tercer ejército y distrito, los señores brigadieres Lemy, Rentero, Vial, Colmenares y marqués de Zayas; y para el mando de la media brigada de Caballería, el señor brigadier Conrado.

Don Juan Agustín Guillen, guarda mayor de montes en comision en la provincia de Lérida, ha renunciado este destino para quedar en situación de ofrecer sus servicios personales en el ejército de Africa.

Ayer se decía que hasta el 27 del actual no se verificará el sorteo para completar los tercios vascos. A pesar de lo que se trabaja, dice un periódico, la organización de esta fuerza va siendo más lenta de lo que se creía.

En el campamento se oyen algunos chistes y agudezas de los soldados, que prueban el carácter del soldado español. Decía un cazador, que debía ser hijo de la tierra donde nacen las morenas, á otro que asomaba la cabeza por la entrada de su tienda de campaña: «Juanito, ¿quién había de decir que habías de ser en Africa moso ó casa abierta!»

Tenemos entendido que se piensa formar un cuadro de jefes y oficiales de todas las clases del ejército en la plaza de Ceuta, para ir con prontitud cubriéndose las bajas que vayan resultando en los cuerpos de Africa.

Las fuerzas del 3.º ejército y distrito, están: la primera división de las provincias Vascongadas en Vitoria y San Sebastián; la segunda de Navarra, en Pamplona, cuya ciudadela ocupa un batallón de Saboya, y la tercera de Burgos, en dicha capital, donde se halla otro batallón de Almansa y en Santoña.

El regimiento de caballería de S. gungo continúa en Logroño por ahora.

Las señoras de la ciudad de Orense han re-

mitido la disposición del gobierno, 23 arrobas de hilos y vendajes que han preparado con destino al ejército de Africa.

El Sr. Casas y Nevot, del comercio de Barcelona, ha entregado la cantidad de 2,000 rs. vn. á favor de los soldados heridos en Africa que sean naturales de Barcelona.

El temporal que ha reinado en Ceuta ha sido tan horroroso, que por algunas horas se temió que el aire arrancase las tiendas de nuestro campamento, convertido en muchos sitios en una verdadera laguna. Esto mismo es lo que viene á decir el general en jefe en sus últimos partes.

Dícese que los moros habían abandonado últimamente su primer campamento, dejando en él un puesto avanzado.

LA CORRESPONDENCIA.

Aun cuando no sea mas que porque no se convierta el silencio en sustancia, diremos á nuestro apreciable colega Las Novedades, que han abusado de su buena fe los que le han dicho que el Sr. Negrete está á punto de abandonar la cartera de Gracia y Justicia. Ni el telégrafo ha tenido que comunicar nada sobre el particular, ni había motivo para ello. Téngalo por seguro Las Novedades.

El Sr. D. Jorge Loring, salió esta madrugada para Málaga.

A fin de celebrar la concesión del ferro-carril de Málaga á Córdoba, á favor de la empresa que representa el opulento capitalista, y celoso diputado D. Jorge Loring, dió ayer un suntuoso banquete en la fonda del Cisne, al que asistieron los señores: general marqués del Duero, Sevilla, D. Antonio Cánovas del Castillo, marqués de la Vega de Armijo, Uria, Comyn, Hazñas, Leon y Medina, D. Diego Borrajo, D. Gabriel Enriquez, Ibarrola, Llera, Cantolla, Rodriguez, Ramirez Arcas, Briz, D. Manuel Enriquez, Belda, don Emilio Cánovas, Casado, Bryan, Heredia, Mendoza, conde de Valencia, Ferrari, D. Juan Berrojo y muchos más, cuyos nombres no recordamos. Los señores ministros de Fomento, Marina y Hacienda, aunque dispuestos á asistir, no concurrieron por haber por la tarde consejo presidido por S. M.

La gran mesa contenía cuarenta cubiertos; estaba adornada con mucho gusto, y hujas innumerables ardian en candelabros de mérito artístico.

El señor general Concha en frases elocuentísimas, brindó por S. M. la Reina, y espuso el estado admirable de prosperidad de España bajo su feliz reinado, donde no solo no se interrumpen las muchas obras públicas, sino que después de empezada la guerra se han subastado tres líneas de ferro-carriles. Concluyó llamando á la atención acerca de la provincia de Málaga, la cual con recursos propios tenía asegurada la ejecución del camino. En seguida D. Jorge Loring con facilidad y galanura brindó por nuestro brillante ejército; los señores marqués de la Vega de Armijo y Belda, porque en cuatro años estuviese concluido el camino.

A estos contestó el Sr. Loring brindando por los diputados de la provincia de Córdoba, á muchos de cuyos pueblos tocaría el ferro-carril proyectado y les dió las gracias por la ayuda que habían prestado en la votación de la ley. Brindó en seguida D. Jorge Loring por el señor ministro de Fomento, el Sr. Uria por la provincia de Málaga y finalmente el Sr. D. Juan Sevilla por el señor marqués del Duero á quien todas las provincias y en especial la de Málaga tanto deben, por el buen patrio á la par que excelente general.

Todos los magníficos que ayer se reunieron entre los que había funcionarios distinguidos en diversas carreras del Estado, se felicitaron por los beneficios que pronto reportará aquella parte de España, los que, según todos reconocían, se deberán en gran parte á la actividad é inteligencia del Sr. Loring, á la protección del marqués del Duero, al celo del digno diputado, señor Cánovas, y á la prontitud y acierto en el despacho de los señores ministro de Fomento, Uria, Ibarrola y Cantolla.

La comida fue espléndida, hubo gran número de platos delicados, y abundantes y variados vinos de calidad superior. Todos los concurrentes reconocieron que el Sr. Farrugio dueño de la fonda del Cisne, sabía disponer banquetes que rivalicen en grandiosidad y buen gusto con los de las primeras capitales de Europa.

Esta madrugada se declaró un violento incendio en la casa núm. 33 de la Carrera de San Gerónimo. Temióse que tomara grandes proporciones, y faltó poco para que se comunicara á la hermosa casa que se acaba de construir, inmediata á la incendiada; pero al fin se le pudo dominar sin que ocasionara grandes daños.

Si la cuestión fuera menos delicada no discutiríamos á La España, porque el espíritu de partido la ciega de tal modo, que en todo halla motivo de apasionadas censuras. Pero ayer entre espeluznos y arranques de sorpresa, escribe un párrafo suponiendo que La Correspondencia aboga por la libertad de cultos al calificar de errada la política que espulsó de España á los judíos. No es esta materia para tratada de ligero, ni en cuestiones de religion nos permitimos hablar de pasada: basta á nuestro propósito decir á La España, que el párrafo que le ha abortado era de una carta de Londres, publicada por La Epoca, y por un descuido de redacción dejó de estamparse la precedencia y de suprimir la calificación que no venia á cuento en un párrafo limitado á dar una noticia.

Esperamos de la buena fe de La España que dará publicidad en sus columnas á esta rectificación, hija de nuestra buena fe, dándole gracias por nuestra parte de la jefatura del periódico ministerial en que no le favorece, cargo que no nos corresponde por nuestra modestia; pero desahogada situación en el estado de la imprenta.

Por el New-York-Daily Tribune de 29 de noviembre, tenemos noticias de los acontecimientos de Tejas. En 20 del mismo mes, la ciudad de Brownville se hallaba guarnecida por 300 hombres, y aunque bloqueada, no había aun sufrido ningún ataque.

Con motivo de la invasión de Cortinas y su banda, el periódico de quien tomamos estos datos, se extiende en consideraciones acerca de los límites que debieron señalarse á dicha ciudad y á los demás establecimientos de la ribera Norte de Rio Grande, separados del resto del Estado de Tejas por un desierto inhabitable. Los disturbios que Cortinas ha promovido vienen á probar la mala política de Tejas y de los Estados Unidos, después de la anexión en no procurar á aquel Estado límites más convenientes que la pudiesen á cubierto de intenciones como la de Cortinas.

Los emigrados napolitanos han publicado en la Perseverancia, recomendable periódico de Milan, una Memoria dirigida al Congreso europeo. En este documento se espone el estado de la administración y gobierno del reino de Nápoles, la falta de garantías políticas y judiciales, y los abusos que dejan sin eficacia y validez las mejores leyes. Esta esposicion va acompañada de ejemplos justificativos que apoya en números

D. Juan continuaba en el balcon, desde donde había contemplado y celebrado aquella grotesca escena.

—D. Juan, por María Santísima, le djo Manuela desde el nocol, que le va á dar algo á esa pobre mujer. Llámen Vds. al cirujano, y entretanto, dígame Vd. á Ciriana que...

—Ante Vd., que cosa mala nunca muere, contestó D. Juan. ¡Mal portazo la oigo der al encerrarse en su cuarto! Verá Vd. cómo allí se le pasa al berrinche.

A todo esto el sol había salido radiante y hermoso, y la mayor parte de los vecinos de Cabia imitaban á los caracoles cuando sale el sol. El nocol se iba llenando de gente.

Don Juan, que hacia un rato guardaba silencio y aplicaba el oido hácia el N roeste, exclamó de repente:

—¡Demencia! ya está armada en Santoña. ¿No oyen Vds. qué cañonazos?...

Todo el mundo se puso á escuchar y todo el mundo se iba cargajado.

—¡No tiene Vd. malos cañonazos! dijo Manuela. Si es Andrésillo que con otros muchachos está jugando á los bolos en el payo de su novia.

—¡Quérrá Vd. decir de la que fue su novia, replicó D. Juan anublándose un poco el semblante.

—De la que lo será aún, porque haga Vd. caso de riñas de enamorados. Por mas que diga Isabel, bien agarrada la tiene ya ese gitano, que es capaz de engatusar al lucero del alba.

Un mbarron espantoso acabó de oscurecer el semblante de D. Juan, que ya entonces no pudo telerar que se le contradijera poniendo en duda la perspicacia de su oido.

—Les digo á Vds. que son cañonazos.

—Calle Vd. hombre y no diga disparates.

—¡Gentella de Dios!... ¿Me quieren Vds. hacer tonto? Digo y repito que en Santoña hay un cañoneo que se hunde la tierra. Oigan Vds. ¡Bocóm! No hay más, esos son los ingleses que quieren otro Gibraltar!

—Vaya, vaya, Vd. está ido...

—¡Pero no oyen Vds., grandísimos...

—¡Hombre, no sea Vd. terco, por la Virgen santa! ¡Si sabremos aquí lo que son bolos y lo que son cañones!

—Se van Vds. á convencer de que son cañones, ó me llevan á mi doscientos mil demonios.

Y D. Juan se lanzó á la calle, dirigiéndose á casa de Isabel.

Al llegar al portal de la casa, un terrible boleo que sonó arriba, le convenció de que se había equivocado de medio á medio, y de que ya tenian los vecinos de Cabia lo que necesitaban para quemarle la sangre.

Soltó un terrible juramento, y cogiendo una estaca de un montón de leña que había en el portal, se lanzó á la escalera del payo, jurando y perjuro que iban á matar á Andrésillo.

Isabel, que estaba en el piso principal peinando á su madre, dió un grito de terror, y se precipitó á su encuentro para detenerle.

Aquel grito y aquella solicitud por Andrésillo convencieron á Juan Palomo de que Isabel no había dado calabazas de falsos adentro al camparero y colmaron la medida de su desesperación.

Isabel gritaba á Andrésillo que huiera; pero Andrésillo con el ruido de las bolas no lo oía; D. Juan, á pesar de todos los esfuerzos de la muchacha, llegaba ya, blandiendo la estaca, á los últimos escalones.

De repente iluminó la alegría el hermoso rostro de Isabel, que dijo á D. Juan en voz baja:

—¡Si toca Vd. á Andrésillo, cuento las cosas malas que me dijo Vd. en la estrada y en la fuente.

D. Juan, que daba vista al payo en aquel instante, hizo un horrible gesto de desesperación, y arrojó al suelo la estaca, á cuyo ruido volvió la cara Andrésillo, y saltando desde una ventana del payo á un hijar que daba contra ella; se encontró antes de un minuto en el nocol.

D. Juan se volvió inmediatamente á su casa, siendo saludado al salir de la de Isabel por una porción de voces, que decían:

—¡Bocóm! ¡No hay más, esos son los ingleses que quieren otro Gibraltar!...

Y Andrésillo, enterado ya de todo lo que había pasado, tomaba parte en aquel coro, capaz de hacer perder la paciencia al pacientísimo Job.

Una hora después iba anocheciendo, y Andrésillo replicaba las campanas.

—¡Já! ¡Já! ¡Já! decían los vecinos de Cabia

después de rezar las tres Ave Marias! ¡Qué condenado de muchacho, como imita los cañonazos ¡Chúpate esa, Juan Palomo!

Juan Palomo opinaba, no solo que Andrésillo imitaba los cañonazos con las campanas, sino que por medio de estas repetía cuanto él había dicho en el balcon para probar que los ingleses cañoneaban á Santoña.

—¡Señor, quiere Vd. luz? le preguntó Benito entre, briendo la puerta del cuarto.

—¡Un rayo de Dios que humda la casa con los que estamos dentro! contestó D. Juan, tirándole un tintero, que por milagro no le dejó en el sitio.

Menos afortunada que Benito fue la pobre Chula que como aprovechase la ocasión para entrar á hacer un par de festeccitas á su amo, este le atizó tan fuerte puntapié que la rompió una pata.

Chula se retiró esclamando:

—¡Ay! ¡ay! ¡ay! sea todo por Dios, que en este plear mundoeste es el premio de quien bien ama!

A la mañana siguiente subió Andrésillo al camparero á tocar á matines. A mitad de torre, según su invariable costumbre, se asomó á una ventana que allí había para ver si pasaba alguien por debajo y echarle una escupitina.

El que pasaba por debajo era el señor cura que, acompañado de Benito, se dirigía á toda prisa á casa de Juan Palomo.

Andrésillo estuvo por echar la escupitina á Benito; pero renunció á aquel placer por temor

de acertar al señor cura, y subió al saloncillo de las campanas.

Acababa de dar la última campanada, cuando oyó al señor cura que le llamaba desde el pie de la torre:

—¡Mande Vd! contestó sacando la cabeza por bajo de una campana.

—Toca á muerto, le dijo el señor cura.

—Pues ¿quién ha muerto, señor?

—¡La pobre Ambrosia! contestó el señor cura.

Y Andrésillo hizo doblar por dos veces las campanas tristemente.

IX.

Hace un mes que Ambrosia, el ama de gobierno de Juan Palomo, murió de un ataque cerebral, y desde entonces Andrésillo está completamente desconocido, que muchas veces por tocar á gloria toca á muerto; que ya no echa escupitinas desde la ventana del camparero, ni pasea por la cornisa de la torre, ni canta, ni ríe, ni travesea, ni piropea á las muchachas.

A go parecido sucede á Isabel, que tampoco canta, ni ríe, y lo que es peor aun, ha perdido aquellos colores de rosa de Alejandria que enamoraban á los mozos de la aldea.

Es una mañana de San Juan. Isabel toma la reluciente herradura en la cabeza, y castañer adelante, se encamina á la fuente. A mitad de camino se encuentra á Andrésillo que vuelve á la aldea, y sintiendo oprimirse el pecho, y hume-

(Continuará.)

Y termino diciendo que el gobierno no es mas que una vasta palica organizada en todos los grados de la vida civil y administrativa, y concluye manifestando la necesidad de una completa transformacion en aquel gobierno antes de que sea admitido en la Conferencia italiana, transformacion que no podria llamarse sino el concurso de Francia e Inglaterra.

Ha salido para Barcelona el distinguido jurista consulto y diputado a Cortes, D. Joaquin March de Paz.

Varios de nuestros soldados divisaron el dia 10 tres vacas que vagaban pastando por aquellos terrenos. Nada les arredro, hasta que no consiguieron atrapar dos de ellas, que a fuerza de trabajo lograron traer al campamento. A poco rato apareció un moro como buscando dichas vacas y pudo llevarse la que quedaba. La presa de guerra, fue al momento hecha cuartos en el campamento y distribuida. Esta es la vez segunda que hacen los soldados semejante adquisicion.

El ayuntamiento de Sevilla compuesto de 33 individuos, incluso el secretario, ha pasado oficialmente al señor intendente militar, ofreciéndose a costear las estancias de hospital de otros tantos de los heridos llegados en el dia de antes de ayer.

El mismo ofrecimiento ha hecho el Sr. D. Manuel Olmedo, director de la fabrica de Tabacos, respecto a otro.

Los Sres. D. Tomás de la Calzada y Rodriguez y D. Benito Ferrer, se han ofrecido a pagar las estancias de 10 y a dar a cada uno media onza el dia que obtengan el alta. Por último, el señor gobernador civil, Sr. Gimenez Cuena, paga de su bolsillo las estancias de dos heridos que condujo en su carruaje.

El invierno hace frecuentes las reuniones. Gran recuerdo conservarán los concurrentes de la que ofreció a sus amigos la señora doña Juana de Orlando, parienta de los marqueses de Mirasol, en la noche del lunes último.

Ayer hemos visto el prólogo en miniatura de las funciones de la señora Ristori. Una compañía de niños florentinos, inauguró sus representaciones en el teatro del Instituto. No es posible encontrar sin un vivo sentimiento de indulgencia a aquellos pobres niños que se espresan en el habla dulcísima del Tasso, y que tienen facultades superiores a sus años; nosotros deseamos prospera suerte a los actores liliputienses, y no dudamos que en las próximas Pascuas, época privilegiada de los muchachos, habrá concurrencia de ellos en el teatro de las Urosas y ver sus pares.

En un bello artículo de teatros que ayer publica *El Horizonte*, discurre su autor, el señor Au-et, sobre las causas que influyen en la decadencia del teatro nacional, hace las siguientes oportunas observaciones:

«Otra de las causas (dice) que, en nuestro concepto, promueven la decadencia del teatro nacional, es la febril impaciencia que se nota en muchos de los actores jóvenes por llegar pronto al término de una de las profesiones mas espinosas y difíciles, asaltando de golpe el puesto de primer actor y director de escena. Recordamos haber visto por espacio de mucho tiempo, y con general aplauso, desempeñar a nuestros primeros actores de hoy, papeles de segundo orden. Florencio Romea los desempeña todavía, y por cierto con mucha gloria suya y no menor del arte; Teodora Lamadrid fue preciso que sus mayores y más leales amigos se empeñaran tenazmente para desdirla a que aceptase nueve años papeles de primera actriz, y así con otros varios; pero hoy, en tesis general, no se camina con tanta lentitud. Galán joven aplaudido en los teatros de Madrid, se considera ipso facto primer actor y director: al año siguiente se ajusta como tal en un teatro de provincia: naturalmente los actores que se someten a su direccion han de valer menos que él, resultando una compañía flácida, un conjunto infeliz, un espectáculo deplorabile... ¿Cómo es posible con tan humildes elementos atraer ni dominar al público?»

El periódico publicado en Blois *La France centrale*, ha recibido una segunda amonestacion por haber protestado contra la primera.

La Gaceta imperial de la ley de Viena del 13 del corriente, anuncia que los cupones de la deuda austriaca que hasta aquí se pagaban en papel moneda, serán abonados en plata desde el año próximo.

De Turin escriben el 12 de diciembre que el caballero Jockey, será el embajador sardo en Viena.

Ha llegado a Basle el 12 del actual el gran duque Fernando IV de Toscana, guardando el incognito. Se espera que el Gran duque resida en Francia, mientras dure el Congreso.

Ha sido nombrado arquitecto provincial de Cuenca el Sr. D. Antonio Gimenez y Medina en calidad de interino.

El expediente formado a instancia de D. Diego de Argumosa, por los perjuicios que sostenía había sufrido su casa en la calle del Amer de Dios, núm. 21, con la elevacion dada a la de don Baltasar Mata, ha sido resuelto por real orden del 3 del corriente en sentido de que la reclamacion citada no puede tener acogida en la via administrativa, ni como conducente a obtener una declaracion de responsabilidad.

Mr. Wingfield Baker, candidato para el parlamento inglés en el distrito de Louth Essex que no salió elegido, acusó a un agente electoral Mr. Bridger, el que cobró tres mil duros prometándole buen éxito en la lucha. El jurado absolvió al agente el martes último.

Ya los periódicos y las cartas de Cádiz nos dan cuenta de la explosion que nos anunció el telégrafo haber ocurrido el 16 en aquella plaza.

«Cerca de las cuatro de la tarde, dice *El Comercio*, se oyeron cuatro ó cinco detonaciones y súpose a poco con horror, que en el parque habían reventado otras tantas granadas de las que se están sacando de allí para embarcarlas, quedando muerto en el acto un artillero, que materialmente fue hecho pedazos por el proyectil. Milagrosamente no hubo mas desgracias, pues cayeron pedazos de granadas a los pies de varias personas que paseaban en los sitios inmediatos, y aun se dice que algunos fueron a caer en la plaza de San Antonio y en la calle de la Torre.

«Es de advertir que en el parque donde reventaron las granadas, hay multitud de proyectiles y mucha pólvora, y que a setenta metros de distancia existe uno de los almacenes de pólvora que encierra actualmente una inmensa cantidad de este artículo de guerra. Júzguese, pues, del gran peligro que ha corrido ayer la poblacion ¡Dios nos ha salvado! De los artilleros heridos han sufrido ya dos la amputacion de una pierna y un brazo. Su situacion es deplorabile.»

Ha sido elegido diputado por el distrito de Cuéllar, provincia de Sagovia, el Sr. Gonzalez Serrano. Entre los candidatos que aspiran a representar el distrito de la capital de dicha provincia, se cuenta el señor vizconde de los Villares, rico propietario de aquel país.

Han llegado a esta corte los señores duques de Sessa, procedentes de Suiza.

El Reino rectifica la noticia tomada de una carta de Roma que publicó dias pasados, y en la que se suponia un altercado entre nuestro embajador cerca de la Santa Sede y el maestro sala del palacio pontificio; porque segun se le ha asegurado, el Sr. Rios Rosas se hallaba fuera de aquella capital, en Albano, los dias en que se dijo haber ocurrido aquellos sucesos, y porque de la inexactitud de los hechos responden personas de honor y veracidad.

Ayer se vendieron en el mercado de Madrid 2,120 fanegas de trigo de 45 1/2 a 55 rs., y el trébol a 60-67, quedando por vender 2,908. La cebada se vendió de 31 a 33 rs. y la algarroba a 40 1/2.

Ayer recibieron la paga todas las clases que perciben sus haberes del Tesoro.

Al anunciar *El Constitucional*, de Cádiz, la aparicion del *Horizonte*, dice:

«Como *horizonte* significa termino, nos parece oportuno el título adoptado, equivalente a fin, agonía y requiescat in pace; que no otra cosa sucede a la liga, la cual en su muerte ha tenido la feliz ocurrencia de colocarse ella misma su propia lápida sepulcral.

Está muy adelantado el proyecto de establecer una escuela de Agricultura en la provincia de Valladolid, cuyo gobernador, Sr. Aldecoa, toma gran interés en la realizacion de tan útil pensamiento.

Han llegado correspondencias de Fernando Pío y sus dependencias que alcanzan al 27 de octubre. La continuación de las lluvias durante todo el mes, y la falta de brazos a consecuencia de las enfermedades de los operarios españoles, han hecho que las obras públicas caminen con lentitud a pesar del deseo que todos tienen de su pronta terminacion.

Sin embargo, aprovechando todas las horas posibles de trabajo, el ensanche del hospital tocaba ya a su término, y en la casa-cuartel se estaban colocando los asientos despues de abiertas ya todas las zanjas para ellos, sin abandonarse por eso los trabajos que se ejecutan en la casa-gobierno, donde las obras prosiguen con menos interrupcion por poderse trabajar a cubierto.

Con el vapor *Malespina*, que llegó a aquel puerto el 22 del mismo mes, se habían recibido el ganado, los útiles y materiales que se compraron en Cádiz y Canarias, con cuyos elementos tomarán mas incremento las obras todas de la Colonia, tanto públicas como particulares.

El estado sanitario era tan satisfactorio como puede esperarse de la estacion, habiendo ocurrido muy pocas defunciones; afortunadamente los fuertes tornados que hace dias se experimentaban, parecían anunciar la venida del buen

tiempo, y con él el cambio ventajoso de las condiciones climatéricas. Con esta variacion coincidiría probablemente la llegada a aquella isla de los crumanes que se estaban contrabando en las costas de *Cabo Palmas*, para dar todo el impulso posible a las obras, y empezar, con toda la amplitud posible tambien, el desmonte, que es una de las necesidades mas urgente, de la Colonia.

La *Patria* del 17 contesta cumplidamente en la parte principal del periódico, al *Daily-New* que como otros diarios ingleses, ataca a España y defiende a los morroquies, con la peregrina idea de que la ventaja definitiva ha quedado por los moros contra nuestro ejército en Africa. ¿Dónde habrá tomado sus datos el *Daily-New*? ¿O es que toma sus deseos por una realidad, como le contesta la *Patria*? Todas las declamaciones y falsedades de los periódicos ingleses, no nos han de quitar la ventaja y la gloria de haber alzado formidables reductos al otro lado del Estrecho y haber puesto fuera de combate diez mil moros como no nos impedirán apoderarnos de Tetuan y de Tánger y derrotar al ejército marroquí en el llano como le hemos derrotado en las escabrosidades.

Los periódicos de los Estados-Unidos nos traen noticias acerca del estado de los asuntos en Méjico. No parece cierto el pronunciamiento de Marquez en favor de Santana.

Tampoco tenían fundamento las noticias de las victorias ganadas en el Norte por las fuerzas liberales; al contrario, Marquez ocupaba todavía a Guadalajara. El partido clerical habia recobrado a Tampico, despues de haber derrotado el dia 8 a Coronado, que mandaba allí por los liberales, destruyéndole y causándole una pérdida de 400 hombres; pero estos conservaban aun en su poder a Mazatlán.

La repentina partida de Miramon de la capital, parece haber sido producida por la aproximacion a Querétaro de una fuerza liberal, al mando de Doblado. Miramon, a la cabeza de las fuerzas del gobierno del territorio, no ha desmentido su buena fortuna, y ha ganado una victoria decisiva.

Tampoco ha resultado cierto que Guanejate cayese en poder de los liberales, puesto que Degollada, jefe de estos, estaba concentrando tropas para marchar sobre dicha ciudad.

La posicion de los constitucionales en Veracruz parece ser muy precaria, y corria allí el rumor de que Juárez se hallaba dispuesto a pedir la intervencion armada de los Estados-Unidos. Tambien se hablaba del bloqueo de Veracruz por los franceses, y de que Miramon intentaba habilitar el puerto de Alvarado para la importacion, mientras realiza un nuevo ataque contra Veracruz.

En 26 de noviembre se celebró en Roma el matrimonio del príncipe Napoleón Gregorio Bonaparte, hijo de SS. AA. el príncipe Carlos Bonaparte y la princesa Zenaida Bonaparte, con la princesa Cristina Ruspoli, hija del príncipe Ruspoli Cervini.

ULTIMAS NOTICIAS

Ya ha llegado a esta corte la comision del ayuntamiento de Barcelona, encargada de gestionar lo conveniente con el gobierno de S. M. acerca del ensanche de la misma ciudad y de otros varios asuntos sumamente importantes para aquel municipio. La componen los concejales D. Antonio Castell de Pons, diputado a Cortes, y don Ignacio de Basols.

Los heridos y enfermos que se hallan en Málaga, procedentes del ejército de Africa, ascendian el dia 18 a 900, y merced a las disposiciones del digno general Vassallo y al inteligente celo del brigadier Bessieres, ya está todo preparado para recibir 2,000 mas en caso necesario.

Para complemento de estas acertadas providencias, se está habilitando el convento de Capuchinos, para plantear en dicho edificio un hospital de convalecientes, en donde a medida que vayan repeniéndose de sus dolencias, ingresarán los individuos de tropa para formar compañías provisionales; y volver a sus respectivos cuerpos, tan luego como lo permita su completa curacion.

Ha llegado a Málaga el dia 18 el vapor *La Provence*, despues de dejar en Ceuta las dos baterías montadas del tercer cuerpo, y en seguida se embarcaren en dicho buque, que volvió a salir por la noche, 120 acémilas destinadas al tren de equipages del ejército de Africa.

La tercera compañía de cazadores de Mérida que dió una brillante carga a la bayoneta en la accion del dia 15, desfilando de sus posiciones a mas de 400 moros que se hallaban aporquetados entre unas peñas a la izquierda del cerro del Renegado, hostilizando uno de nuestros reductos, iba mandada por el capitán ciego Sr. Fernandez Mayoral, que recibió una contusion en una mano y un balazo en la esclavina del pecho, sin que llegara felizmente a interesarle. De esta compañía era tambien el capitán Eguia al recibir un balazo en el mismo derecho en la accion del 25.

El valor de nuestros soldados, las terribles

lesiones que estos han dado a los bárbaros, comienzan a desalentar a la morisma, segun se ve por el siguiente importante parte telegráfico oficial:

Alcegas 20 El las doce y treinta y cinco minutos de la noche.—El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. Sr. Ministro interino de la Guerra:

«Campamento de las alturas del Serrallo 20, a las siete y treinta minutos de la tarde.

A las doce tuve conocimiento de la presentacion de 7 a 8 000 moros sobre nuestra derecha, y tomé mis disposiciones de combate, trasladándome al mismo tiempo a la inmediacion del reducto Isabel II. Los bosques de las pendientes de este reducto y el de Francisco de Asís, se habían ido ocupando sucesivamente por los enemigos, en fuerza considerable: el fuego empezaba a mi llegada: dispuse que no se emprendiera ningun movimiento ofensivo, proponiéndome dejar producir su efecto a la artillería, de la cual se colocaron en bateria doce piezas de montaña y ocho rodadas.

La metralla y granadas arrojadas al bosque produjeron el mayor espanto en las masas enemigas, que se retiraron en extraordinaria confusion y con considerable pérdida al ser cargadas, por dos batallones en el momento oportuno. A la izquierda se presentaban casi al mismo tiempo como 1,000 caballos y 2,000 infantes, que fueron rechazados por el cuerpo del general Ros, a cuyo campo me trasladé. Nuestra pérdida en toda la tarde consiste en tres oficiales y 48 hombres heridos entre leves y graves.

Los moros no han atacado con el ardor con que lo han hecho en los anteriores combates advirtiéndose en ellos alguna desaliento. La accion ha terminado pronto, siguiéndole a bastante distancia un tirofeo poco importante. Las tropas se han conducido con la bizarría de costumbre.»

A hora avanzada recibimos el correo de Andalucía, con multitud de cartas del campamento. Hé aquí la importante comunicacion que recibimos de uno de los corresponsales de LA CORRESPONDENCIA en el ejército:

Campamento sobre el camino de Tetuan 15 de diciembre.—El tercer cuerpo de este ejército salió ayer de Ceuta para el campamento, habiéndose situado apoyando su segunda division en el reducto del Príncipe, y estendidos sobre la izquierda formando esta ala de la primera línea. El primer cuerpo ha relevado al segundo, que se retiró a la segunda con el cuarto, de manera que desde el fuerte de Isabel II, en que empieza el ala derecha de la primera línea; hasta media legua de distancia del reducto del Príncipe, en que concluye la izquierda, se hallan el primero y tercer cuerpo, y en el Otero el segundo y cuarto.

En esta disposicion, esta mañana a las nueve el ejército formado en el frente a Ceuta la Vieja, asistió a la misa celebrada en sufragio de las almas de los valientes compañeros que murieron en las acciones habidas con los marroquies hasta el 12 del actual. Dió mas solemnidad a tan piadoso acto, la entrega hecha en calidad de depósito a los regimientos del Rey y la Reina, de las dos banderas que nuestra benéfica Reina ha enviado para el uso que tenga a bien hacer de ellas nuestro digno general en jefe, a fin de que se las dé un destino para recompensar a los dos cuerpos que las ganen con su bravura, ó bien para que se establezcan en los muros de los dos primeros puntos ó ciudades que se tomen, y que segun la orden general de hoy se las da el primero.

Al paso de dichas banderas por los distintos campos rompian espontáneamente los soldados en entusiastas vivas a la Reina, y saludaban a la insignia que ya todos quisieran merecer. Mientras pasaba todo lo emitido, los beduinos contribuian a dar realce a la funcion, bajando de las alturas en copioso número y tomando posicion para atacarnos, pero cual si temieran ofender a tan sagrados estandartes y temieran profanar los venerables imágenes en ellos estampados, solo rompieron el fuego en el momento en que llegaban a su provisional destino, que eran los campos de los dos cuerpos depositarios.

Tomadas las disposiciones necesarias se les esperó, mas viendo en el ala izquierda que no acababan de decidirse, y si solamente nos incitaban a subir para que cayésemos en sus emboscadas, la primera compañía del segundo regimiento de artillería montada al mando del bravo capitán D. Eugenio Franco Romero, los asedió tan certeros tiros, que la caballería, de que se componia la mayor fuerza mora, en diez minutos desalojó todas las posiciones, dispersándose y no volviendo a incomodarnos.

El sargento primero Juan Jimenez, de dicha compañía, secundó a admirablemente a sus oficiales en las puntarías. Tambien fue feliz en extramuro la compañía suelta del quinto regimiento de dicha arma, a pie, porque ni un solo tiro dejó de ser provechoso: la manda el capitán Lopez Dominguez.

En las fuertes posiciones de la derecha, el enemigo ha sido mas tenaz, y solo cedió al empuje de las bayonetas de los valientes cazadores de las Navas y Alba de Tormes. Nuestra pérdida ha sido hoy, como el 12, insignificante en número é incomparable con la del dia 9, a pesar de haberse dado varias cargas, por dos veces

conducidos por el intrépido general Jefe de Estado Mayor General D. Luis Garcia.

Hay los beduinos eran numerosísimos, con mucha caballería, y de varias tribus, pues estoy acostumbrado a distinguirlos por haber peleado ya varios años con ellos.

Estas sucintas noticias las escribo teniendo per mesa un cajón de hilas y por asiento un troco de corcho circular, hueco, y de difícil sosten en tierra. Si van mal coordinadas ruego las corrijan y dispensen porque bien comprenderán que nuestra situacion no nos permite pararnos en la correccion ni estilo.

Hoy se han recibido en el ministerio de la Guerra, las propuestas de recompensas por la accion del 30. Lo único notable es el ascenso a brigadieres de los coroneles Garcia y Berruexo. Las demás recompensas consisten en cruces en su mayor parte.

Nuestro embajador de Roma ha comunicado al señor ministro de Estado por telégrafo que ha sido agraciado por S. S. con la gran cruz de la orden Piana. La misma distincion reciben los señores Fernandez Negrete y Rios Rosas; tambien se han concedido algunas encomiendas de la misma orden y cruces sencillas de la Gregoriana.

Hemos tenido el gusto de ver cartas particulares del general en jefe del ejército en que hacen los mayores elogios del arrojo y valentía de nuestros soldados y de la bizarría de los jefes y oficiales.

«Me siento orgulloso, dice en un párrafo, de mandar tales tropas: con todo hasta el tobillo, durmiendo en el suelo, con diluvios por espacio de dias enteros, ni el buen humor del soldado cede, ni su ardiente flaquea. Los moros son valientes hasta el fanatismo; pero son mas valientes nuestros soldados. Los mejores tiradores han debido sucumbir, porque en la accion del 15 nuestras pérdidas fueron comparativamente mucho menores. Son muchos los soldados que han muerto dos y tres moros por su mano. Gracias a Dios, mi salud no se ha resentido en lo mas mínimo.»

No sabemos si estas dignas frases escritas en la confianza de la correspondencia particular parecerán tambien exageradas a *La España*, que tiene el buen gusto de poner en ridículo los elogios tributados a nuestro ejército, elogios siempre inferiores a la realidad.

Acaba de recibirse un parte de un cabo de la Guardia civil que quedó en la casa de Montes en Seseña, participando la captura de Silverio Lopez, que se habia escondido en el tejado de la casa mientras la lucha de sus compañeros con la guardia, y 2,000 y tantos napoleones. Tanto estos como los anteriores estaban en los sacos del canal, con sus mismas iniciales.

Mientras tanto el Sr. Briones continúa con fruto sus pesquisas para averiguar el paradero de otros cómplices y del resto del dinero.

La epidemia de fiebres que ha afligido a los pueblos del partido de Villafraña, en la provincia de Leon, va en descenso afortunadamente; tambien está próxima a desaparecer la que ha reinado en los pueblos de Guntin, provincia de Lugo.

En el hospital de Málaga, solo hay seis casos de cólera, y uno no mas grave. En la ciudad sin novedad.

El general Galiano se ha embarcado ya en Cádiz con alguna fuerza de caballería de la destinada a Africa.

En medio de una sentida y general ovacion, y en presencia de las autoridades y con la bendicion del señor obispo, se han embarcado hoy en Málaga con destino al ejército, doce hermanas hospitalarias de la Virgen del Carmen, para dar principio al establecimiento de un hospital de campaña; llevan ademas 200 camas completas y 86 quintales de hilas.

FONDOS PUBLICOS

En la Bolsa de hoy hallaba dinero el consolidado a 44-10.

La diferida se publicó a 33-85.

PARTES TELEGRAFICAS

Paris 20. Quedan el 3 francés a 70 25; el 4 1/2 a 96 90; el interior español a 43 3/8; el exterior a 45 1/2; el diferido a 00, la amortizable a 90.

Londres 20. Quedan los consolidados de 95 1/2 a 5/8.

Paris 21. El príncipe Gerónimo sigue mejor, y en vista de esto se ha suspendido hoy la publicacion de los partes relativos a su estado.

Turin 21. El conde de Cavour ha sido nombrado definitivamente para representar a Cerdeña en el Congreso.

Roma 20. El cardenal Antonelli va definitivamente a representar a Su Santidad en el Congreso.

